
Краевые власти фиксируют снижение негативного воздействия на окружающую среду со 
стороны промышленных предприятий региона. Вместе с этим растет объем инвестиций 
на экологические проекты. В результате сегодня главным загрязнителем является уже не 
промышленность, а автотранспорт. Впрочем, экологи считают статистические наблюдения 
необъективными из-за того, что мониторинг ведется некачественно. Для реального улучшения 
экологической обстановки в регионе необходимы современные технологии и законы. 
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Пермский край как промышлен-
ный регион никогда не мог похва-
статься экологическим благополу-
чием. Поэтому несколько неожидан-
но выглядит 17-е место в рейтинге 
самых экологически чистых реги-
онов, составленном общественной 
организацией «Зеленый патруль» 
по итогам 2016 года. При составле-
нии рейтинга оценивалась не толь-
ко степень загрязненности окружа-
ющей среды, но и активность обще-
ственных организаций и действия 
власти. Впрочем, абсолютные пока-
затели выбросов и стоков промыш-
ленности в последние годы дейст-
вительно снижаются, растет толь-
ко объем выбросов автотранспорта 
и увеличивается количество нако-
пленных отходов.

В докладе о состоянии и об охране 
окружающей среды Пермского края, 
подготовленном министерством 
природных ресурсов региона, при-
водятся следующие данные. В 2016 
году в Пермском крае валовый вы-
брос в атмосферу края от стационар-
ных источников составил 308,9 тыс. 
тонн (по сравнению с 2012 годом по-
казатель уменьшился на 10,1%), от 
автотранспорта — 300,3 тыс. тонн 
(рост на 40,5%), объем загрязненных 
сточных вод превысил 357 млн ку-
бометров (снижение на 12,1%), объ-
ем накопленных отходов — выше на 
817 млн тонн (рост на 4,5%).

По уровню негативного воздейст-
вия на окружающую среду Пермский 
край в рейтинге 2015 года, представ-
ленном в докладе, занял 13-е место 
среди 14 регионов Приволжского 
федерального округа. Хуже позиция 
только у Башкирии.

Наибольшая экологическая на-
грузка приходится на города и рай-
оны, где сосредоточены крупные 
промышленные предприятия. Это 
Пермь, Березники, Горнозаводский, 
Добрянский, Соликамский и Чай-
ковский районы. На большей части 
этих территорий уровень загрязне-
ния воздуха оценивается как повы-
шенный. В Перми самыми неблаго-
получными районами являются Мо-
товилихинский и Кировский, лучше 
всего дело обстоит в Свердловском. 
Как отмечается в докладе, качество 
воды в Камском и Воткинском во-
дохранилищах в 2016 году не изме-
нилось и характеризуется как «очень 
загрязненная» и «загрязненная» вода 
соответственно. Зато вода в Каме, Чу-
совой, Сылве, Лысьве и Иньве стала 
чище. Теперь она просто «загрязнен-
ная», а не «очень».

«За последние десять лет у нас су-
щественно снизились основные по-
казатели воздействия на окружаю-
щую среду: масса сбросов загрязня-
ющих веществ в водные объекты и 
выбросы загрязненных веществ в 
воздух от стационарных источни-
ков уменьшаются», — отмечает ис-
полняющий обязанности мини-
стра природных ресурсов Пермско-
го края Дмитрий Килейко. Он добав-
ляет, что правительство располага-
ет и пользуется рядом инструмен-
тов, которые стимулируют предпри-
ятия вкладываться в природоохран-
ные мероприятия (подробнее читай-

те в интервью на странице 14). В це-
лом, по его словам, объем вложений 
предприятий края в природоохран-
ные мероприятия составит в этом го-
ду около 4,2 млрд руб.

Собственные экологические про-
граммы имеет практически каждое 
крупное предприятие в крае, объе-
мы вложений в них сопоставимы с 
инвестпрограммами некоторых за-
водов. Самый значительный объем 
вложений в природоохранные меро-
приятия заявляет «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». 
Экологическая программа предпри-
ятия в этом году превысит 4,1 млрд 
руб. По сравнению с прошлым го-
дом она выросла на треть. Более по-
ловины средств в 2016 году было на-
правлено на мероприятия по сни-
жению воздействия на атмосферу, 
чуть более 35% — на предотвраще-
ние аварийных ситуаций, оставша-
яся часть средств разделена между 
такими статьями, как рекультива-
ция, оптимизация системы водопо-
требления, экологический монито-
ринг и ряд других. Результатом реа-
лизации программы за последние 
несколько лет предприятие называ-
ет снижение выбросов в атмосферу 
на 37%, увеличение степени утили-
зации попутного нефтяного газа до 
уровня 96,2%, недопущение сброса 
сточных вод в водоемы и переход на 
полную утилизацию отходов произ-
водства.

Другое предприятие группы — 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» — 
в 2017 году планирует направить на 
выполнение природоохранных ме-
роприятий более 950 млн руб. Сред-
ства будут потрачены как на улуч-
шение экологических характери-
стик топлива, так и на реконструк-
цию производственных объектов. 
В частности, по данным компании, 
реконструкция технологических 

печей и перевод их на малосерни-
стое топливо позволили существен-
но сократить выбросы загрязняю-
щих веществ в атмосферу. Сегодня 
удельные выбросы составляют не 
более 0,87 кг на тонну переработан-
ной нефт и. В этом году для снижения 
воздействия на атмосферу на заводе 
планируют обустроить понтоны на 
резервуарах с нефтью и легкокипя-
щими углеводородами. На предпри-
ятии продолжается также проект по 
рациональному использованию га-
зовых ресурсов. Кроме того, в этом 
году завод обеспечил утилизацию 
всех нефтесодержащих отходов и за-
вершил рекультивацию шламонако-
пителя.

Еще один резидент Осенцовского 
промузла — «Минеральные удобре-
ния» холдинга «Уралхим» — в прош-
лом году увеличил затраты на приро-
доохранные мероприятия на 3,5% по 
сравнению с 2015 годом — до 108,9 
млн руб. Основную часть средств 
предприятие традиционно направ-
ляет на оплату услуг по доочистке 
и утилизации сточных вод. В целом 
«Минудобрения» работают без пре-
вышения нормативов воздействия 
на окружающую среду в течение 11 
лет, говорится в ежегодном экологи-
ческом отчете компании.

Березниковский «Азот», также 
входящий в холдинг «Уралхим», в 
середине этого года ввел в эксплуа-
тацию после четырехлетней рекон-
струкции комплекс биологических 
очистных сооружений, способных 
пропускать до 10 млн кубометров 
стоков в год. Компания вложила в 
проект 700 млн руб. Запуск БОС по-
зволит существенно снизить влия-
ние на природу и обеспечит глубо-
кую очистку стоков предприятия. В 
перспективе «Азот» сможет перейти 
на замкнутый цикл водоснабжения, 
а также производить очистку загряз-
ненных стоков других предприятий 
города, отмечает пресс-служба пред-
приятия.

Еще одно крупное промышлен-
ное предприятие — «СИБУР-Хим-
пром» — планирует завершить стро-
ительство блока биологической 
очистки стоков к середине 2018 года. 
Мощность очистных сооружений со-
ставит 350 кубометров сточных вод 
в час. Двумя годами ранее предпри-
ятие ввело в эксплуатацию блок по 
механохимической очистке стоков. 
Инвестиции в проект составили бо-
лее 440 млн руб.

«ОДК — Пермские моторы» объ-
ем экологической программы не 
раскрывает, но отмечает, что вало-
вый выброс загрязняющих веществ 
предприятием снизился на 45% за 
счет внедрения более современного 
оборудования. Помимо техперево-
оружения, компания уделяет внима-
ние проектам, связанным с обраще-
нием с отходами, в частности расши-
ряет линейку отходов, собираемых 
раздельно.

По данным Росприроднадзора, 
«Ависма» продолжает внедрение 
технологии очистки газов при про-
изводстве титанового шлака. Компа-
ния направит на реализацию проек-
та в этом году 10 млн руб.

Затраты на природоохранные 
мероприятия Камской ГЭС в этом 
году составят 86,3 млн руб. На стан-
ции продолжается комплексная мо-
дернизация оборудования, пред-
полагающая замену элементов на 
более современные и экологиче-
ски чистые, что позволит оптими-
зировать потребление водных ре-
сурсов, повысить энергоэффектив-
ность станции и минимизировать 
риски возникновения нештатных 
ситуаций. 

«Новогор-Прикамье» в соответст-
вии с концессионным соглашени-
ем, подписанным в 2013 году с ад-
министрацией Перми, до 2054 го-
да инвестирует в модернизацию си-
стемы водоснабжения и водоотве-
дения города более 11 млрд руб. В 
этом году компания приступила к 
завершающей стадии одного из сво-
их крупнейших проектов — рекон-
струкции биологических очистных 
сооружений (БОС) Перми, начатой 
в 2005 году.

Кроме того, в конце 2017 года в 
рамках плана по снижению сбросов 
загрязняющих веществ «Новогор» 
планирует ввести в эксплуатацию 
новые насосные станции на Боль-
шекамском водозаборе (БКВ), в ре-
зультате чего к 2018 году будет пре-
кращен сброс промывных вод на 
БКВ. В этом году компания начинает 
строительство сооружений по очист-
ке промывных вод на фильтроваль-
ной станции в Новых Лядах. Кроме 
того, ежегодно «Новогор» тратит око-
ло 1 млн руб. на мониторинг качест-
ва сточных вод и водных объектов в 
районе их сброса. 

Всего, по данным регионально-
го минприроды, в крае 32,6 тыс. так 
называемых стационарных источ-
ников загрязнения. Объективной 
информацией о степени их воздей-
ствия на окружающую среду и ре-
альном ее состоянии мы не облада-
ем, считает заведующий кафедрой 
биоценологии и охраны приро-
ды ПГНИУ Сергей Бузмаков: «У нас 
сложная экологическая обстанов-
ка. Трудно сказать, меняется ли она 
в лучшую сторону, поскольку у нас 
нет объективных наблюдений. Мож-
но посмотреть по формальным при-
знакам: снижение индекса загрязне-
ния атмосферы, снижение индекса 
загрязнения водных объектов, но я 
особенно не верю этим данным. На 
мой взгляд, гидрометеорологиче-
ская служба, которая должна предо-
ставлять нам полную и объективную 
информацию о состоянии окружаю-
щей среды, с этой задачей не справ-
ляется. Организовать действитель-
но качественный мониторинг доро-
го и в нынешней ситуации затрудни-
тельно».

Довольно сложно оценить и сте-
пень вовлеченности предприятий 
в решение экологических проблем. 
С одной стороны, практически все 
крупные предприятия имеют эко-
логические программы, демон-
стрируют заинтересованность в со-
хранении природы и позитивную 
статистику по уменьшению вредно-
го воздействия. Но есть и другая ка-
тегория — предприятия, которые 
предпочитают высокие показате-
ли доходности низким показателям 
в экологическом отчете. Существу-
ют, как всегда, и объективные обсто-
ятельства. «Я не встречал ни одного 
предприятия, которое говорит: мы 
загрязняем, и ладно. Практически 
все хотят и соблюдать законодатель-
ство, и уменьшать вредное воздей-
ствие, — отмечает господин Бузма-
ков, — но для этого нужны эконо-
мические условия: деньги, совре-
менные технологии, а также зако-
ны, которые бы стимулировали их 
внедрение».

Оксана Астафьева
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Сделать Землю чище и краше
2017 год объявлен в России Годом экологии. ООО «Завод по переработке и ути-
лизации» в г. Перми занимается сбором, хранением и переработкой изношенных 
автомобильных шин. Получив лицензию на этот вид деятельности, предприятие при-
нимает покрышки от транспортных компаний, автосервисов, СТО и частных лиц. За ме-
сяц завод способен переработать до 150 тонн шин легковых и грузовых автомобилей. 
Изношенные шины содержат каучук и текстильный корд, которые целесообразно пе-
рерабатывать. Хранить покрышки сложно из-за высокого класса опасности. Их нельзя 
засыпать землей, так как они загрязняют окружающую среду и разлагаются 100 лет.

Шина на 70% перерабатывается в резиновую крошку, из которой на предприятии 
изготавливают травмобезопасные покрытия для детских игровых и спортивных пло-
щадок. Эти плиты обладают ценными свойствами: гигроскопичностью, ударостойко-
стью, упругостью, термостойкостью. Они просты в монтаже и долго сохраняют свой 
функционал. Резиновая крошка подходит для строительства беговых дорожек стади-
онов и засыпки искусственной травы футбольных полей.

О перспективах развития завода в регионе рассказал генеральный директор Вла-
димир Андоскин: «География наших клиентов широка: сейчас предприятие ожидает 
крупную поставку из Сибири, параллельно перерабатывая большие объемы покрышек, 
принятых в Перми. Завод укомплектован двумя линия-
ми по переработке автошин. К концу 2017 года плани-
руется увеличить объемы утилизации и переработки, 
для этого у предприятия есть обученный персонал и 
огромное желание сделать Землю чище и краше».
На правах рекламы

Основным загрязнителем 
атмосферного воздуха сегодня 
является транспорт. Эта проблема 
характерна для всех регионов 
России. Проблему можно частично 
решить за счет общественного 
транспорта. Сегодня в Перми 
перевозчики переходят на 
использование газовых автобусов 
и даже задумываются об 
использовании электробусов. 
Эксперты говорят, что этим планам 
может помешать отсутствие 
необходимой инфраструктуры. 

Выбросы загрязняющих веществ 
со стороны автотранспорта ежегод-
но растут. За последние пять лет объе-
мы выбросов от автомобилей в Перм-
ском крае увеличились с 213,7 тыс. 
тонн до 300,3 тыс. тонн и составляют 
почти столько же, сколько приходит-
ся на все промышленные предпри-
ятия края. Эта проблема характер-
на для всех регионов России и связа-
на с ростом числа личного автотран-
спорта. Она обсуждалась 22 сентября 
в Ульяновске на госсовете, посвящен-
ном комплексному развитию регио-
нальных перевозок. Президент Рос-
сии Владимир Путин подчеркнул не-
обходимость перехода на более эко-
логичные и экономически выгодные 
технологии в транспорте, в том числе 
с использованием новых источников 
энергии. На этой выставке, в частно-
сти, были представлены современ-
ные модели транспорта — электробу-
сы и экобусы. Московские власти уже 
заявили о намерении приобрести 
300 единиц такого подвижного соста-
ва для нужд общественного транспор-
та столицы.

Проблемой перевода обществен-
ного транспорта в городах-милли-
онниках на экологически чистое то-
пливо федеральные власти озаботи-
лись еще в 2013 году. Тогда премьер-
министр Дмитрий Медведев подпи-
сал постановление о том, что полови-
на общественного транспорта в горо-
дах-миллионниках к 2020 году долж-
на быть переведена на газ. 

Пермские перевозчики сначала 
скептически отнеслись к этой про-
грамме и неохотно приобретали га-
зовую технику. Однако за последние 
два года парк автобусов, работающих 
на газовом топливе, существенно рас-
ширился. 

Как рассказали в городском депар-
таменте дорог и транспорта, в Перми 
15 перевозчиков, работающих на 34 
городских маршрутах, имеют автобу-
сы на газомоторном топливе. Всего в 
городе 124 таких автобуса. Кроме то-
го, ежедневно на линию выходит око-
ло 90 трамваев и 80 троллейбусов.

В 2013 году МУП «Пермгорэлектро-
транс» тестировал экобус и троллей-
бус с автономным ходом. Несмотря 
на то что результаты тестирования 
были оценены положительно, эко-
бус был возвращен производителю. 
После этого МУП выразило заинтере-
сованность в том, чтобы протестиро-
вать экобус в зимних условиях, но ма-
шина для этого не была предоставле-
на. МУП «Пермгорэлектротранс» так-
же тестировало один троллейбус с ав-
тономным ходом. Это была опытная 
модель, однако в серию она не запу-
скалась.

Перевозчик, владелец крупнейше-
го парка газовых автобусов в Перми 
Игорь Колесников отметил, что за че-
тыре года почти на 30% обновил свой 
автопарк. Господин Колесников отме-
тил, что рассматривает возможность 
покупки и электробуса. «Я считаю, 
что это уже следующий шаг, именно 
за этим будущее. Это однозначно вы-

годнее и с точки зрения экономики, 
и с точки зрения экологии, даже чем 
автобус на газовом топливе», — гово-
рит он. Предприниматель отмечает, 
что препятствием для покупки может 
стать цена такого транспорта. Сегод-
ня один электробус стоит примерно 
30 млн руб., тогда как цена на газовый 
автобус составляет 8 млн руб. «Учиты-
вая, что в Перми самый низкий в Рос-
сии тариф — 20 руб., нам такую техни-
ку не окупить», — поясняет он.

Председатель «Ассоциации пере-
возчиков Пермского края» Олег Са-
сунов соглашается, что тарифы в ре-
гионе несопоставимы с московски-
ми, поэтому и покупку электробусов 
пермским перевозчикам не осилить. 
По его словам, желание властей пере-
вести перевозчиков на более чистое 
топливо понятно, однако для его ис-
полнения необходимо развитие ин-
фраструктуры, а в регионе слишком 
мало заправок для того, чтобы пере-
возчики начали массово закупать та-
кой транспорт. Господин Сасунов от-
мечает, что протяженность Пермско-
го края 780 км, а автобус без дозаправ-
ки может проехать около 500 км. «То 
есть если в одну сторону маршрута то-
плива хватит, то обратно — нет. Это 
делает эксплуатацию газовых автобу-
сов на междугородных маршрутах не-
возможной», — говорит он. 

Консультант Института транспор-
тного планирования Российской ака-
демии транспорта Денис Гвоздев со-
гласен, что автотранспорт сегодня яв-
ляется главным загрязнителем атмос-
феры. «Но вклад в этот процесс обще-
ственного транспорта сильно перео-
ценен. Основной загрязнитель все-та-
ки личный транспорт. Даже если весь 
общественный транспорт сегодня пе-
ревести на экологически чистый вид 
топлива, то для города ситуация кар-
динально не изменится. Одновремен-
но с этим необходимо учитывать тот 
факт, что технологии не стоят на ме-
сте и не всегда выбранный сегодня в 
качестве приоритета газ как вид то-
плива обеспечивает лучшие экологи-
ческие характеристики. В частности, 
наши заводы сегодня выпускают ав-
тобусы на газомоторном топливе, со-
ответствующие экологическим требо-
ваниям Евро-4, но при этом выпуска-
ются модели на более тяжелом топли-
ве — дизельном, которые соответст-
вуют требованиям Евро-5», — поясня-
ет он. Тем не менее большинство пе-
ревозчиков сегодня уже имеют в сво-
ем парке газовые автобусы. Но при 
выборе такого вида транспорта они 
руководствуются, прежде всего, его 
экономическими и эксплуатацион-
ными характеристиками, нежели во-
просом экологии.

«Газ перспективен с точки зрения 
эксплуатационных затрат, но более 
требователен в плане обслуживания. 
И все же перевозчики охотнее пере-
ходили бы на такой вид транспорта, 
если была бы создана соответствую-
щая инфраструктура и условия», — 
говорит Денис Гвоздев. Он отмечает, 
что экобусы и электробусы являют-
ся даже более эффективным видом 
транспорта с точки зрения экологии 
и в перспективе эксплуатационных 
затрат. На такие модели транспорта 
переходят некоторые западные стра-
ны. «Это перспективная тема, но здесь 
тоже не обойтись без помощи вла-
стей. Речь идет не о финансовой под-
держке — бизнесмены сами справят-
ся, а именно о создании инфраструк-
туры, условий и развитии техноло-
гий в целях снижения стоимости та-
кой техники. Здесь без активного уча-
стия властей не обойтись», — считает 
эксперт.

Ирина Пелявина

— проект —

Эко невидаль

* по данным министерства природных ресурсов Пермского края



В рамках Года экологии в Пермском крае в 2017 году проводится це-
лый комплекс мероприятий, направленных на популяризацию идей 
бережного отношения к природе. Объем инвестиций на экологи-
ческие акции, внедрение инновационных мероприятий, снижаю-
щих негативное воздействие на окружающую среду, составит бо-
лее 4 млрд руб. из различных источников. О мероприятиях, приу-
роченных к Году экологии, рассказал исполняющий обязанности 
министра природных ресурсов Пермского края Дмитрий Килейко.  

— В России 2017 год объяв-
лен Годом экологии. Какие ме-
роприятия в связи с этим запла-
нированы в Пермском крае? 

— Распоряжением правительства 
Пермского края в сентябре прошлого 
года был утвержден региональный 
план мероприятий по проведению в 
2017 году Года экологии. Он включа-
ет в себя 72 таких мероприятия. В му-
ниципальных районах и поселени-
ях были созданы рабочие группы для 
организации непосредственно на 
местах природоохранных меропри-
ятий под этой эгидой. Была разрабо-
тана эмблема Года экологии. Финан-
сирование всех этих мероприятий 
осуществляется из средств как крае-
вого бюджета, так и из тех средств, ко-
торые выделяют общественные орга-
низации и промышленные предпри-
ятия.

Мероприятия очень разные и ка-
саются как привлечения обществен-
ности к экологическим акциям, так и 
работы с предприятиями по сниже-
нию выбросов и сбросов загрязняю-
щих веществ в природную среду. 

У нас большая работа ведется по 
созданию первого природного пар-
ка «Пермский», куда войдут Усьвин-
ский, Чусовской и Вишерский участ-
ки. Завершены публичные слушания 
по этому проекту, проведена эколо-
гическая экспертиза, получено поло-
жительное заключение отдела депар-
тамента по недропользованию При-
волжского федерального округа. Мы 
в этом направлении движемся и та-
кой первый природный парк у себя 
создаем.

Продолжается работа по подго-
товке второго издания рукописи 
Красной книги животных и расте-
ний. Такая книга издается один раз 
в десять лет. В нее будут включены 
обновленные, актуализированные 
данные. 

В районах, городах края проходит 
много мероприятий, которые носят 
общественный характер. Это раз-
личные экологические форумы, кве-
сты, флешмобы, направленные на 
привлечение молодежи, к примеру, 
очистка деревьев от несанкциониро-
ванно размещенной на них рекла-
мы. Это такие понятные, простые ак-
ции, которые тоже должны быть. Не 
просто чтобы люди посидели, пого-

ворили и разошлись. Это практиче-
ские действия, направленные на то, 
чтобы мы все совместно: и органы 
государственной власти, и предпри-
ятия, и общественные организации, 
и жители — позаботились о природе.

Проводится довольно много дру-
гих мероприятий. Например, в му-
ниципальных образованиях прохо-
дит передвижная выставка «Зеленые 
символы Пермского края». Объявлен 
конкурс экологических фотографий 
«Это наша с тобой Земля». Завершает-
ся работа по созданию макета атласа 
«Особо охраняемые природные тер-
ритории».

— Видите ли отклик со сторо-
ны общественности от прове-
денных мероприятий? Как стро-
ится диалог с экологическими 
активистами, удается избежать 
конфликтов?

— Ситуация меняется, и меняет-
ся серьезно. Я бы взял шире и сказал, 
что мы видим уже результаты рабо-
ты нового губернатора и нового пра-
вительства за семь месяцев в различ-
ных областях деятельности и жиз-
ни. И соответственно в этом направ-
лении сознание людей меняется. Се-
годня у нас с общественностью на-
лажен конструктивный диалог. Пи-
кетами, протестами очень мало чего 
можно добиться. Надо садиться и раз-
говаривать, находить точки сопри-
косновения и вместе двигаться впе-
ред. Потому что по-другому результа-
та просто не будет. Мы открыты для 
диалога, готовы сотрудничать на бла-
го Пермского края и с предприятия-
ми и общественными организация-
ми, которые заинтересованы, чтобы 
Пермский край и его жители стали 
жить лучше.

Мы все здесь живем и должны за-
ботиться и о своем здоровье, и об 
экологии, потому что это вещи, свя-
занные напрямую. Пермский край, 
с одной стороны, обладает мощней-
шим промышленным комплексом: 
машиностроение, металлургия, хи-
мическая, нефтедобывающая и не-
фтеперерабатывающая промышлен-
ность. С другой стороны, 70% регио-
на покрыто лесами. На долю Перм-
ского края приходится более 30% ле-
сов всего Приволжского федераль-
ного округа. Это значительная часть. 
Поэтому необходимо очень грамотно 
поддерживать этот баланс развития 
промышленности, с одной стороны, 

и сохранения природы — с другой. 
Не нарушая его.

— Какие затраты запланиро-
ваны на мероприятия в рамках 
Года экологии?

— Объем инвестиций в экологи-
ческие программы по всем промыш-
ленным предприятиям края в 2017 
году составит 4,2 млрд руб. Что это 
за деньги? Это прежде всего средст-
ва промышленных предприятий, 
которые направляются на очистные 
со оружения, на уменьшение сбро-
сов отходов, уменьшение воздейст-
вия на окружающую среду. Из крае-
вого бюджета выделено 13 млн руб. 
Большая часть этих средств направ-
лена на сопровождение экологиче-
ских мероприятий.

— Какие из промышленных 
предприятий наиболее актив-
но инвестируют в сферу охраны 
окружающей среды? 

— Промышленные предприятия 
Прикамья постоянно работают над 
снижением негативного воздейст-
вия на окружающую среду. В этом го-
ду можно выделить несколько круп-
ных проектов: Березниковское пред-
приятие «АВИСМА» внедряет тех-
нологию очистки газов от взвешен-
ных частиц рудно-термических пе-
чей в производстве титанового шла-
ка. ООО «Прикамский картон» про-
водит модернизацию линии роспу-
ска макулатуры, настройку малоот-
ходного режима, выход установки 
на проектную мощность. ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» осу-
ществляет модернизацию техноло-
гических печей, а также успешно 
продает на внешнем рынке тысячи 
тонн сокращенных единиц выбро-
сов парниковых газов, полученных 
в результате реализации экологиче-
ских программ предприятия. Инве-
стируют в экологические мероприя-
тия и АО «Сибур-Химпром», ООО «Но-
вогор-Прикамье», ООО «Буматика» в 
Краснокамске.

— Как министерство приро-
ды ведет работу с предприяти-
ями над снижением воздейст-
вия на окружающую среду? На-
сколько эффективно выполня-
ются заявленные в экологиче-
ских программах работы?

— За последние десять лет у нас 
существенно снизились основные 
показатели воздействия на окружа-
ющую среду. Снижаются и сбросы за-
грязняющих веществ в водные объ-
екты, и выбросы в воздух от стацио-
нарных источников.

Мы предпринимаем меры, кото-
рые стимулируют предприятия за-
ниматься природоохранными дела-
ми не формально, а фактически, что-
бы была эффективность. Региональ-
ная политика в области экологии 
определена федеральными основа-

ми в области экологического разви-
тия страны.

Для повышения заинтересован-
ности бизнеса во внедрении эколо-
гически эффективных технологий 
действует программа мер. Применя-
ются пониженные ставки по налогу 
на прибыль и на имущество этих ор-
ганизаций. Предприятия, инвести-
рующие в экологические програм-
мы, освобождаются от налога на иму-
щество, используемое именно на ох-
рану окружающей среды. Эти ме-
ры как раз направлены на то, чтобы 
предприятия эффективно работали 
и не подходили к вопросам экологии 
формально.

Снижение негативного воздейст-
вия на окружающую среду происхо-
дит также в результате внедрения «зе-
леных» стандартов. Речь идет об ис-
пользовании альтернативных источ-
ников энергии: переходе на ветро-
генераторы, солнечные батареи, ин-
верторы, а также на биоустановки по 
выработке из отходов животноводст-
ва электрической и тепловой энер-
гии, автомобильного топлива. «Зеле-
ные стандарты» активно внедряются 
в крае в строительстве и других отра-
слях, определен целый комплекс так 
называемых альтернативных источ-
ников, которые сейчас тоже доволь-
но быстро развиваются. 

Работают и значимые обществен-
ные проекты, например проект «Зе-
леный офис», предложенный Перм-
ским региональным отделением об-
щероссийской общественной орга-
низации «Центр экологической по-
литики и культуры» и направлен-
ный на ресурсосбережение: эконо-
мию электроэнергии, воды, умень-
шение образования отходов. Идеоло-
гию проекта сейчас используют как 
представители малого бизнеса, так и 

крупные предприятия региона, на-
пример ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

— Как министерство участву-
ет в развитии в крае экологиче-
ского туризма?

— Пермский край занимает пер-
вое место в Приволжском федераль-
ном округе по площади, занятой осо-
бо охраняемой природной террито-
рией. Это почти 10% от площади края. 
Поэтому одним из направлений дея-
тельности министерства природных 
ресурсов является развитие экологи-
ческого туризма. Пилотным проек-
том станет природный парк «Перм-
ский». Кроме особого статуса, парк 
«Пермский» получит штат сотрудни-
ков, которые будут заниматься ох-
раной этого парка, проведением эк-
скурсий. Дальше будет рассматри-
ваться вопрос, чтобы на его площад-
ке проводились и экологические фо-
румы. Будут разработаны определен-
ные экологические тропы. В планах 
и то, чтобы природный парк «Перм-
ский» начал свою работу уже в следу-
ющем году. Мы его запустим, посмо-
трим, как он будет работать. На нем 
мы обкатаем эту программу и даль-
ше будем вовлекать в программу эко-
логического туризма другие природ-
ные памятники. Все будет собрано 
под одной эгидой.

Для этого мы намерены создать 
путеводитель, который включал бы 
природные объекты региона. Путе-
водитель позволит путешественни-
кам самостоятельно выбрать крат-
чайшие пути из одной природной зо-
ны в другую. Чтобы гости Прикамья 
знали, ради чего, куда, как и на чем 
ехать, где отдохнуть и получить услу-
ги, и так далее.

Сейчас для таких путешествий в 
крае делается очень много: развива-
ется инфраструктура, ремонтируют-

ся дороги, создаются новые развяз-
ки. Следующий этап — развитие ин-
фраструктуры с точки зрения серви-
са, размещения, питания и так далее. 
Предстоит большая работа с другими 
нашими ведомствами: министерст-
вами транспорта, культуры, градо-
строительства, промышленности и 
торговли. Думаю, что это работа сле-
дующего года.

— Все эти мероприятия не за-
кончатся одним годом эколо-
гии?

— Это однозначно не закончится 
одним годом. На самом деле для ми-
нистерства природных ресурсов Год 
экологии — это хорошая возмож-
ность проводить больше мероприя-
тий, потому что о них люди знают. 
Год экологии у всех на виду и на слу-
ху. Садишься в самолет — и первое, 
что говорят: в этом году в России 
объявлен Год экологии. И у людей 
это уже на подсознательном уровне 
закрепляется. Соответственно к это-
му нужно выстраивать определен-
ные мероприятия, для того чтобы 
это не потерялось и было эффектив-
но. В любом случае этим годом мы 
не ограничимся. 1 января наступа-
ет новый год под другой эгидой, и 
мы возвращаемся на прежний уро-
вень? Наоборот, это очень хорошая 
стартовая площадка для того, чтобы 
стимулировать работу над сохране-
нием природы. Мы в этом доме жи-
вем, и нам важно понимать и знать, 
чем мы дышим и какие меры пред-
принимаем, чтобы жить в хороших 
условиях. Для себя мы будем ставить 
определенную планку, чтобы в сле-
дующем году уровень инвестиций, 
мероприятий, участия населения и 
общественных организаций не сни-
жался.

Ирина Пелявина

Дмитрий Килейко: «Необходимо поддерживать баланс 
развития промышленности, с одной стороны, и сохранения 
природы — с другой»

— интервью —
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Школьники, студенты и работники 
«УРАЛХИМа» расчистили седьмой 

квартал Черняевского леса
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Накануне Дня работника леса ученики пермской шко-
лы №132, подшефной филиалу «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛ-
ХИМ», в двенадцатый раз провели экологическую акцию 
– природоохранный слет «Очистим Черняевский лес». 

Два дня подряд, 14 и 15 сентября, 
около 320 школьников и преподава-
телей вместе со студентами Краево-
го индустриального техникума (КИТ) 
и молодыми активистами пермского 
филиала холдинга «УРАЛХИМ» со-
бирали в седьмом квартале лесо-
парковой зоны валежник, который 
впоследствии вывозился транспор-
том. Ходом работ руководил лесни-
чий МКУ «Пермское городское ле-
сничество» Вадим Саначёв. 

Как отметила Елена Сухано-
ва, преподаватель школы №132 с 
углублённым изучением предметов 
естественно-экологического профи-
ля, проводить уборку в Черняевском 
лесу, напротив которого располага-
ется учебное заведение, - это дав-
няя традиция.

Елена Суханова, завуч по 
воспитательной работе школы 
№132:

 - Нынче был уже 12-й ежегод-
ный природоохранный слёт. Идею 
воплотила в жизнь директор школы 
Лариса Рябова, традиция живёт до 
сих пор. С каждым годом школьни-
ков, желающих принять участие в 
акции, всё больше. Несколько лет 

назад к нам присоединились работ-
ники «ПМУ», а также студенты КИТ, с 
которыми мы успешно сотрудничаем 
по профориентационной программе 
«Школа – СУЗ – Работодатель». Это, 
конечно, хороший пример форми-
рования экологической культуры, 
который имеет вполне конкретный 
результат – чистый лес.  

Работники филиала «ПМУ» АО 
«ОХК «УРАЛХИМ», принявшие учас-

тие в акции, помогали детям выно-
сить из чащи крупный валежник.

Виктор Головин, ученик 10-го 
класса школы №132:

- Я принимаю участие в слёте уже 
четыре года подряд. Наша школа 
задействована во многих акциях 
по уборке не только этого леса, но 
и других уголков Перми. Мы про-
водим экологические фестивали, 
стараемся подавать пример образа 
жизни в гармонии с природой. Очень 
важно сохранять чистоту леса, при-
домовых территорий, парков, горо-
да в целом – это задача всех жите-
лей Перми. 

В Березниках введен 
в эксплуатацию уникальный 

экологический комплекс
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В Год экологии в России на березниковском «Азоте» стартовал 
пуск модернизированных биологических очистных сооружений 
(БОС). Общая сумма инвестиций в проект составила более 700 
млн руб. Их уникальность – в биологической и аппаратной мно-
гоуровневой очистке вод с возвратным циклом и в максимальной 
мощности, равной которой нет в России.

БОС – это современный эколо-
гический комплекс, деятельность 
которого направлена на улучшение 
экологической обстановки бассейна 
р. Камы. Мощность новых сооруже-
ний позволяет очищать не только 
все загрязнения «Азота», но и дру-
гих крупных предприятий города 
Березники. БОС перерабатывает до 
30 тыс. кубометров стоков в сутки, 
10 млн кубометров в год и имеет 
возможность увеличения мощности 
до 50 млн кубометров в год. Систе-
ма очистки в перспективе позволит 
предприятию перейти на замкнутый 
цикл водоснабжения и максимально 
уменьшить воздействие на окружаю-
щую среду.

Комплексная реконструкция очист-
ных сооружений на «Азоте» началась 
в 2013 году. Она состояла в замене 
устаревшего динамического оборудо-
вания, включении в схему аэротенков, 
перемешивающих устройств, а также 
новой системе аэрации. Были приме-
нены современные технические ноу-
хау для обеззараживания химических 
стоков: например, зоны, которые по-
зволяют бактериям самостоятельно 
восстанавливать активность и погло-
щать неорганические соединения. 
Кроме того, в рамках реализации про-
екта была построена система коллек-
торов на территории завода, главная 
и повышающая насосные станции, а 
также трубопровод длиной 7,5 км.

Очистные «Азота» решают ряд 
важных задач. Это, в первую очередь, 
существенное снижение влияния на 
природу и глубокая очистка стоков 
предприятия. Кроме того, после очист-
ки стоков вода на выходе соответствует 
уровню рыбохозяйственных водоемов 
по концентрации загрязняющих ве-
ществ – то есть завод сбрасывает в реку 
воду чище, чем забирает. Это позволит 
в перспективе возвращать весь объем 
очищенной воды обратно на пред-
приятие. В результате забор воды из 
Камы значительно сократится, а «Азот» 
сможет перейти на замкнутый цикл 
водоснабжения, став одним из немно-
гих предприятий мировой химической 
отрасли, которым это удалось сделать. 

Директор филиала «Азот» 
АО «ОХК «УРАЛХИМ»  
Мурад Чапаров:

– Экологические проблемы пред-
приятий химического комплекса во 
многом являются наследием совет-
ского времени. В составе «УРАЛ-
ХИМа» филиал «Азот» получил 
возможность освоения и исполь-
зования передовых, экологически 
безопасных технологий, а значит, 
эффективного снижения воздейст-
вия на окружающую среду, рацио-
нального использования природных 
богатств, обеспечения экологиче-
ской безопасности Пермского края. 
Разработки, внедряемые сегодня 
на производстве для очистки, яв-
ляются результатом многолетних 
научно-практических работ как спе-
циалистов экологической службы 
предприятия, так и признанных ми-
ровых лидеров в этой отрасли.
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Экология – это наша ответственность
В 2017 году пермские нефтяники добились сокращения выбросов в атмосферу почти на 40%
ЭффЕКтИВнОЕ ИСпОЛьЗОВАнИЕ 
РЕСУРСОВ

«Экологический» бюджет ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в прошлом году 
превысил 3 млрд рублей. Большая 
часть средств, свыше 1,5 млрд рублей, 
была направлена на мероприятия по 
охране атмосферного воздуха.

Процесс нефтедобычи непосред-
ственно не оказывает существенного 
влияния на атмосферу. Негативное воз-
действие происходит опосредованно, 
когда попутный нефтяной газ, выде-
ляющийся при добыче, утилизируют 
(сжигают) сразу же на месторождениях.

Российское правительство плани-
рует увеличить экологические сборы 
за превышение лимитов сжигания в 
ближайшие годы. Нефтяная компания 
«ЛУКОЙЛ», не дожидаясь изменений 
законодательства, разработала стра-
тегию рационального использования 
попутного нефтяного газа (ПНГ). Ре-
ализация мероприятий по полезному 
использованию ПНГ в Пермском крае 
позволила сократить выбросы загряз-
няющих веществ в атмосферу на 37% 
за последние пять лет.

В настоящее время в Пермском крае 
последовательно создается инфра-
структура для промышленного исполь-
зования попутного нефтяного газа: 
строятся мини-станции на месторо-
ждениях; подготовленный газ отправ-
ляется также на предприятия группы 
«ЛУКОЙЛ» и другим потребителям – 
для переработки и производства энер-
горесурсов. Так, в прошлом году после 
реконструкции были введены в строй 

две газокомпрессорные станции  – ГКС 
«Чашкино» и ГКС «Шершневка», что 
позволило сократить объем сжигае-
мого газа на 4 млн кубометров. В этом 
году реализация программы продол-
жилась: завершается строительство 
газопровода попутного нефтяного 
газа Чернушка – Пермь, газопровода 
Уньва – Ольховка и модернизация га-
зокомпрессорной станции «Уньва». Это 
позволит транспортировать газ от ГКС 
«Шершневка» по трубопроводу Унь-
ва – Ольховка – Ярино – ГКС «Камен-
ный Лог». Конечным пунктом является 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
где ПНГ частично перерабатывается, а 
частично используется для производ-
ства тепла и электроэнергии на собст-
венной ТЭС. 

К концу 2017 года удастся умень-
шить объем сжигаемого газа еще на 
43,4 млн кубометров, а следующем 
году будут сданы несколько газопро-
водов и мини-газокомпрессорных 
станций, в результате чего объемы 
сжигания сократятся еще почти на 
12 млн кубометров в год.

БЕЗОпАСнАя ДОБыЧА
Задача нефтедобывающего пред-

приятия – сделать воздействие на 
окружающую среду минимальным.

Все добывающие подразделения 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» подготовлены 
к возможному возникновению аварий-
ных ситуаций. В каждом цехе имеется 
комплект специального оборудова-
ния, предназначенного для локализа-
ции разливов нефти, а также созданы 
нештатные аварийно-спасательные 
группы, которые сформированы из 
сотрудников, прошедших специаль-
ную подготовку и получивших помимо 
основной специальности еще и специ-
альность спасателя. Особое внимание 
в ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уделяется 
поддержанию готовности членов групп 
по ликвидации аварийных разливов 
нефти. Группы оснащены самым сов-
ременным оборудованием: мотопом-
пами, нефтесборщиками, боновыми 
заграждениями, моторными лодками.

Регулярно сотрудники предпри-
ятия участвуют в учениях по лик-
видации разливов нефти: условия 
работы максимально приближены 
к «боевым». В этом году нефтяники 
провели уже 24 учения по ликвида-
ции аварийных разливов нефтесо-
держащих жидкостей на акватории 
водоемов в зимний и летний периоды 
с привлечением 208 спасателей и 52 
человек вспомогательного персона-
ла. Еще шесть учебных тренировок 
по  ликвидации аварийных разливов 
нефтесодержащих жидкостей были 
проведены на установках подготовки 
нефти ЦНДГ № 2, 6, 8, 9, 10, 12.

По итогам прошлого года свыше 
35% всех затрат на природоохранную 
деятельность были связаны с предот-
вращением аварийных ситуаций. В 
2018 году запланировано 30 учений 
по ликвидации аварийных разливов 
нефти на территории деятельности 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

ВОДный БАЛАнС
В рамках проекта «Чистая вода» 

Плана природоохранных мероприятий 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» оптимизиру-
ются системы водопотребления. В этом 
году был реализован проект «Строи-
тельство низконапорного водовода 
ПНС-1001-ВРП-1034 Кокуйского место-
рождения», в результате которого бу-
дет осуществлен перевод системы ППД 
Чураковского, Чайкинского и Абрамов-
ского месторождений на закачку под-
товарной воды. Это проектное решение 
позволит снизить потребление пресной 
воды на 690 тыс. кубометров в год.

Поддержание экологического ба-
ланса территории – главное условие 
эффективной и долгосрочной дея-
тельности. Чтобы минимизировать 
последствия воздействия на окружа-
ющую среду в результате строитель-
ства и обустройства скважин, газопро-
водов и линий электропередач, ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» реализует меро-
приятия по компенсационному вос-
производству водных биологических 
ресурсов. В 2017 году в Камское и Во-
ткинское водохранилища края было 
выпущено более 250 тыс. мальков 
стерляди, почти 200 тыс. штук молоди 
щуки и свыше 34 тыс. молоди судака, 
выращенных в рыбоводных хозяйст-
вах Пермского края и Башкирии.

Виды рыбы, ее количество и места 
выпусков официально рекомендо-
ваны профильным государственным 
научным учреждением – Пермским 
отделением ФГБНУ «Государствен-
ный научно-исследовательский ин-
ститут озерного и речного рыбного 
хозяйства» (ГОСНИОРХ). Сотрудники 
этого ведомства уже провели выезд-
ные мониторинговые исследования, 
которые показали, что нефтяникам 
удалось добиться увеличения чи-
сленности искусственно воспроиз-
водимой молоди ценных видов рыб 
в водоемах Прикамья. В следующем 
году запланировано выпустить 269 
тыс. экземпляров молоди стерляди, 
200 тыс. щук и 60 тыс. судаков. Таким 
образом, за последние четыре года 
общее количество рыбы, появившей-
ся в водоемах региона в рамках эко-
логических программ компании «ЛУ-
КОЙЛ», достигнет отметки в 3 млн 
мальков.

ЗАтРАты нА пРИРОДООХРАнныЕ 
МЕРОпРИятИя

ОХРАнА АтМОСфЕРнОГО ВОЗДУХА

Целенаправленная реализация мероприятий по полезному ис-
пользованию ПНГ позволила сократить выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу от объектов Общества на 37% за послед-
ние пять лет.

В 2016 г. на выполнение природоохранных мероприятий 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» было затрачено 3204 млн рублей.
Структура затрат на природоохранные мероприятия предприятия:

В 2017 году на реализацию природоохранных мероприятий 
запланировано 4161 млн рублей

Чистый воздух – 51,97%  

(1665 млн)

Предотвращение аварийных 

ситуаций – 35,97% (1153 млн)

Экологический мониторинг – 

0,96% (30 млн)

Экологический менеджмент – 

0,41% (13 млн)

Рекультивация – 7,45%  

(239 млн)

Отходы – 0,56%  

(18 млн)

Чистая вода – 2,68%  

(86 млн)

51,97%35,97%

7,45%0,96%

0,41%
0,56% 2,68%
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Для города-завода, живущего 
за счет добычи и переработки 
природных ресурсов, вопросы 
экологии всегда были предметом 
общественных обсуждений. 
Но сегодня деятельность 
промышленных предприятий уже 
редко вызывает нарекания со 
стороны экозащитников. Сейчас 
экологические движения в Перми 
сосредоточены на теме защиты 
от застройки городских лесов 
и малых рек. Сегодня в работу 
вовлекается все больше активных 
граждан. В Перми наряду с 
традиционными субботниками 
проводятся различные 
экологические акции и фестивали. 

Елена Плешакова, президент 
фонда «Обвинская роза»:

— Экологическое движение в Пер-
ми приобрело общегородские мас-
штабы с момента возникновения 
Пермской зеленой коалиции. Сама 
коалиция сформировалась в процес-
се защиты Генплана города Перми в 
2013 году. Люди все больше начина-
ют участвовать в движении за защи-
ту окружающей среды. Это связано 
и со все более ухудшающейся эколо-
гической обстановкой: загрязнени-
ем воздуха от увеличивающегося ко-
личества автомобилей на улицах, не-
санкционированными свалками в до-
линах малых рек, засыпкой их недо-
бросовестными владельцами участ-
ков и строительных компаний, кото-
рые таким образом экономят на вы-
возе строительного мусора, захватом 
территорий в долинах под застрой-
ку и точечной застройкой на террито-
рии всего города, сносом зеленых на-
саждений на придомовых территори-
ях и исчезновением деревьев на ули-
цах в результате неграмотной рекон-
струкции улиц и тротуаров, проклад-
ки сетей. Это вынужденное участие, 
поскольку в ряде случаев законода-
тельство не защищает окружающую 
среду и жизнь граждан, в других си-
туациях — отсутствие координации 
действий даже внутри администра-
ций (когда одно подразделение вы-
саживает зеленые насаждения и пы-

тается их сохранить, другое же их гу-
бит). К сожалению, в городе нет эколо-
гической политики, которая бы опре-
деляла стратегию его развития и дик-
товала правила поведения админи-
страции, бизнеса, жителей в интере-
сах устойчивого развития террито-
рии. Поэтому мы все время находим-
ся на стадии выживания, и многие 
люди интуитивно это чувствуют. 

Наиболее известны те инициати-
вы, которые продвигают себя через 
соцсети и СМИ («Сад соловьев у реч-
ки Уинки», «Слушай соловья», «Сквер 
Каменских»), или появляются в ново-
стях и сюжетах (защита от застройки 
и пляж для людей с ограниченными 
возможностями на берегу Мулянки). 
Сейчас набирает известность проект 
по защите деревьев улично-дорожной 
сети «Сохраним деревья на улицах». 
Они меняют отношение жителей к 
природной составляющей городской 
среды и формируют новые нормы по-
ведения — и в этом их ценность.

Практически во всех этих инициа-
тивах есть тренд на взаимодействие с 
органами власти. И власти нужно це-
нить это и всячески поддерживать, 
если она хочет, чтобы ее поддержива-
ли горожане. 

Сергей Бузмаков, заведующий 
кафедрой биогеоценологии и 
охраны природы ПГНИУ:

— Оживление экологических дви-
жений в Перми произошло после то-
го, как общественности удалось отсто-
ять Черняевский лес от размещения 
там зоопарка. Когда и депутаты, и гу-
бернатор, и федерация подтвердили, 
что это действительно особо охраня-
емая природная территория, что это 
важнее, чем другие объекты. То есть 
если мы принялись сохранять здесь 
природу, то давайте сохранять. Хо-
тя экологические движения сущест-
вовали и ранее, но после того случая 
многие поверили, что они занимают-
ся правильным делом и это действи-
тельно необходимо обществу. Самый 
актуальный сегодня проект — сохра-
нение и обустройство малых рек. Есть 
масса юридических и организацион-
ных проблем, но они все решаемы. 
И даже застройщики начали пони-
мать, что малые реки нельзя застраи-

вать — ни с геологической, ни с эко-
логической точки зрения. И что при-
быль надо получать на подготовлен-
ных участках территории Перми, а не 
там, где это рискованно. Хотя очевид-
но, что противоречия между застрой-
щиками и экологическими движени-
ями будут периодически возникать. 
Многие экологические мероприя-
тия сегодня делаются силами волон-
теров — это и обустройство, и убор-
ка территории. Мы таким странным 
образом наводим порядок в городе — 
за счет волонтерских усилий. Для ме-
ня совершенно очевидно, что нельзя 
вешать все задачи по экологическому 
обустройству исключительно на об-
щественные организации. Муници-
пальная и региональная власть долж-
ны принимать в этом активное учас-
тие. При этом необходимо иметь кон-
цепции разрешения проблем.

Надежда Баглей, обществен-
ный активист, руководитель 
проектов «Сад соловьев у реч-
ки Уинки» и «Природа Перми»:

— Активность граждан связана с 
тем, что им нужна возможность от-
дыхать на природе возле своего дома. 
Для прогулок, занятий бегом, сканди-
навской ходьбой, проведения меро-
приятий. И жители готовы занимать-
ся обустройством общественных про-
странств у малых рек. Деятельность 
жителей именно созидательная, а не 
протестная. Несмотря на то что ини-
циативы разные по срокам деятель-
ности проектов, они эффективно ре-
шают проблемы, над которыми рабо-
тают. Например, благодаря проекту 
сохранения малых рек из них подня-
ты «сотни килограммов мусора» при-
чем пластик, стекло и жесть идут в пе-
реработку.

В 2017 году было выделено четы-
ре гранта на эти проекты. Хорошо, 
что они есть, но все же это очень мало. 
Кроме денег, существует масса нере-
шенных проблем, связанных с собст-
венностью на землю в долинах рек и 
доступностью рек для посещения жи-
телями. Эти проблемы — полностью 
ответственность властей, и они по-
ка не решаются совсем. В настоящее 
время самые важные рекомендации 
экологов состоят в том, чтобы поста-

вить на кадастровый учет малые реки 
и организовать в долинах рек особо 
охраняемые природные территории 
(ООПТ). Комплексный план создания 
ООПТ принят еще в 2015 году, но они 
до сих пор не созданы. Так что можно 
сказать, что власть саботирует эти тре-
бования экологов.

Надежда Агишева, депутат 
Пермской городской думы:

— Наиболее значимые экологиче-
ские инициативы Перми — «Зеленая 
коалиция», движение «Сад соловьев» 
и другие инициативы в долинах ма-
лых рек, фестиваль экологии про-
странства. Долины малых рек неслу-
чайно стали объектом гражданской 
активности. В Перми насчитывается 
несколько сотен рек и ручьев, и то, в 
каком состоянии будут находиться 
они и их берега, в значительной сте-
пени определяет экологическую ситу-
ацию в городе в целом.

Существующие экологические 
инициативы уже меняют ситуацию. 
В частности, удалось остановить за-
стройку долин малых рек, а только в 
последнее время существовала реаль-
ная угроза застройки берегов Егоши-
хи и Уинки. Без усилий активистов-
экологов эта победа была бы невоз-
можна.

Но смысл работы активистов-эко-
логов не только в этом. Законом за-
креплены сложные механизмы ре-
гулирования природопользования, 
здесь очень много разного рода за-
претов, вследствие которых возни-
кают не только права граждан, но и 
их обязанности. Поэтому проблема 
не только в защите прав (о чем и идет 
речь, когда мы противодействуем за-
стройке долин малых рек), но и в про-
паганде ответственного поведения по 
отношению к природе. Пермские гра-
жданские инициативы как раз и де-
монстрируют, что горожане готовы 
самостоятельно действовать в интере-
сах всех. Это самый важный эффект. 
Сейчас экологическая культура наше-
го общества не очень высока, поэтому 
без активной просветительской дея-
тельности не обойтись — и эту фун-
кцию в значительной степени сейчас 
взяли на себя активисты-экологи.

Важно, что разные гражданские 
инициативы Перми готовы объеди-
няться друг с другом для достижения 
своих целей, и это дает синергетиче-
ский эффект. В августе состоялся фе-
стиваль «Экология пространства в до-
линах малых рек», который объеди-
нил, с одной стороны, стритрайте-
ров, с другой — экологов. На стыке их 
активности всего за неделю было ор-
ганизовано большое количество ме-
роприятий для горожан, среди кото-
рых творческие мастер-классы, кон-
церты, экскурсии, литературный ве-
чер, концерт, и все это — на берегах 
наших пермских малых рек. Удивле-
нию горожан не было предела: люди 
в большинстве своем уверены, что до-
лины малых рек — это маргинальные 
территории, от которых лучше дер-
жаться подальше. Оказалось, что это 
далеко не так. Долины малых рек мо-
гут быть местом для активного досу-
га жителей города, и они уже ими ста-
новятся.

Этот фестиваль — один из приме-
ров просветительской работы, на ко-
торую сейчас направляют свои уси-
лия активисты-экологи.

Гражданская активность растет, 
когда люди более осознанно и ответ-
ственно начинают относиться к сво-
ей жизни. Горожане готовы отвечать 
за качество своей жизни и начинают 

ликвидировать свалки мусора, вы-
саживать деревья и бороться за свои 
права на информацию о состоянии 
воздуха и воды или за сохранение го-
родских лесов.

Дмитрий Андреев, кандидат 
гео графических наук, старший 
преподаватель кафедры биоге-
оценологии и охраны приро-
ды ПГНИУ:

— Прежде всего люди видят эколо-
гические проблемы: нехватку парков 
и скверов, свалки мусора в лесах и в 
долинах рек, низкий уровень эколо-
гической культуры населения и дру-
гие. При этом многие проблемы не 
решаются (или решаются неэффек-
тивно), поэтому граждане пытаются 
объединиться и действовать самосто-
ятельно.

Наиболее эффективные частные 
инициативы, на мой взгляд, это кам-
пания по защите Черняевского леса и 
«Сад соловьев у речки Уинки», где уда-
лось отложить строительство жило-
го микрорайона. Существенно изме-
нить экологическую обстановку в го-
роде напрямую они не могут. Однако 
косвенно это влияние значимо — как 
важные примеры отстаивания эколо-
гических прав граждан, так и последу-
ющего объединения общественных 
природоохранных организаций для 
подготовки концептуальных предло-
жений по улучшению экологической 
обстановки в городе и крае. 

Экологические организации и 
власти должны быть союзниками, 
только так можно эффективно решать 
текущие проблемы. По некоторым во-
просам есть сотрудничество с управ-
лением по экологии и природополь-
зованию края, но в целом (с другими 
департаментами) взаимодействие на-
лажено слабо. Многие вопросы реша-
ются кулуарно, без привлечения неза-
висимых специалистов, научного со-
общества и общественности. Не могу 
сказать, что экологическое движение 
сильнее развито по сравнению с дру-
гими регионами. Однако у нас есть по-
ложительные примеры отстаивания 
экологических прав граждан, подго-
товки концептуальных предложений, 
которыми мы можем делиться с други-
ми регионами, где нет такого опыта.

— мнение —

Общество сохранения

СПРАВКА

Пермь стала единственным в России горо-
дом, где в 2007 году общественным силам 
удалось через суд добиться отмены систе-
мообразующего градостроительного доку-
мента — Генерального плана, поскольку он 
предусматривал возможность вырубать и 
застраивать городские лесные массивы. 
Идеологом той борьбы была общественни-
ца Валентина Оглоблина, получившая впо-
следствии широкую известность.
Следующей серьезной победой экологов 
стал запрет на строительство в Черняев-
ском лесопарке пермского зоопарка. Про-
ект строительства зверинца предполагал 
вырубку деревьев диаметром более 30 сан-
тиметров. По настоянию общественности 
участку в Черняевском лесопарке вернули 
статус особо охраняемой природной терри-
тории и отказались от планов размещения 
там зоопарка.



«Город должен быть зеленым, 
только это спасет»
Заместитель руководителя управления по экологии и природопользованию Лев Третьяков – 
о том, какие мероприятия проводятся в Перми в рамках Года экологии в России

– Лев Борисович, 2017 
год объявлен в России Го-
дом экологии. Какие меро-
приятия в связи с этим про-
водятся в перми? 

– Году экологии посвя-
щено более 60 мероприятий. 
Среди них – создание новых 
особо охраняемых природных 
территорий, посадка зеленых 
насаждений, ликвидация не-
санкционированных свалок, 
очистка береговых полос 
малых рек и многое другое. 
Громадный блок мероприя-
тий связан с эколого-просве-
тительской деятельностью и 
пропагандой экологических 
знаний, бережного отноше-
ния к природе, полезных бы-
товых навыков – вплоть до 
банального «выходя из ком-
наты, гасите свет».

В рамках проведения кон-
курса социально значимых 
проектов «Город – это мы» 
есть специальная номинация 
«Природа в городе». Мы под-
держиваем общественные 
проекты образовательных уч-
реждений и некоммерческих 
обществ. Есть и конкурс дет-
ских экологических лагерей, 
работа с детскими садами, 
интерактивная игра «Эколо-
гия города», международный 
конкурс экологической моды 
«Эко-Бум». Проводится также 
ряд природоохранных акций: 
«Марш парков», прогулки с 
экологом, лесником, ботани-
ком. 

В любимом месте отдыха 
для пермяков – в Черняевском 
лесу – открыт визит-центр, в 
котором постоянно проводят-
ся выставки. Подобный центр 
вскоре появится в Нижнеку-
рьинском лесничестве.

В Год экологии мы доби-
лись федерального финанси-
рования на дноуглубление и 
очистку Мотовилихинского 
пруда. Это десятки милли-
онов рублей. Уже идет про-
ектирование работ. Проект 

реализуется в тесной связке 
с Министерством природных 
ресурсов.

– такой массив меро-
приятий требует немалого 
бюджета. В рамках какого 
объема средств вы работа-
ете?

– В 2017 году общий объ-
ем средств составляет 25 млн 
руб. на реализацию приро-
доохранных мероприятий и 
больше 40 млн руб. на охрану, 
защиту и воспроизводство 
городских лесов. То есть в 
сумме мы имеем 65 млн руб. 
Самые «дорогие» направле-
ния – это очистка рек, которая 
составляет примерно 5 млн 
руб., и 10 млн руб. на посадку 
деревьев.

– Какова экообстановка 
в перми по сравнению с го-
родами-конкурентами?

– В сравнении с Казанью, 
Екатеринбургом, Самарой, 
Нижним Новгородом, Че-
лябинском Пермь выглядит 
достойно. Это подтвержда-
ет и рейтинг Министерства 
природных ресурсов РФ, где 
Пермь стабильно не опуска-
ется ниже 15-го места. Го-
рода ранжируются почти по 
70 показателям, в том числе 
энергосбережение, ресур-
сосбережение, обращение с 
отходами, работа транспорта, 
управление воздействием на 
окружающую среду, наличие 

природоохранных планов, 
стратегия социально-эко-
номического развития и ее 
природоохранная составля-
ющая. Согласно последнему 
опубликованному рейтингу, 
в 2013–2015 годах мы только 
однажды проиграли Казани. 

Занимать высокие места в 
рейтингах нам помогает боль-
шая площадь зеленых наса-
ждений. Как по абсолютной 
величине, так и по удельному 
весу относительно размеров 

города мы отрываемся от 
конкурентов.

Есть положительная дина-
мика по сбросу сточных вод. 
Весь Пермский край идет в эту 
сторону. Так, за 15 лет Кама 
улучшила качество воды на 
две градации – до третьего 
класса с пятого, то есть рань-
ше она была пригодна только 
для судоходства. Для срав-
нения: у Байкала – первый 
класс. Но и третий класс – это 
очень хорошо. В экологии не 
может быть быстрых резуль-
татов. Так и в малых реках: 
пока мы улучшили класс до 
четвертого.

Ниже у нас и объем обра-
зования твердых бытовых от-
ходов. В Перми он держится 
на уровне 300 тыс. тонн в год 
и не растет, тогда как в Че-
лябинске – 1 млн тонн в год, 
в Екатеринбурге – 500 тыс. 
тонн.

Вместе с рейтингом Мин-
природы РФ мы получили с 
данные об информированно-
сти населения о городских 
экологических проектах. В 
этом году показатель соста-
вил 38%, мы такого никогда 
не достигали. И это тоже эф-
фект объявления Года эколо-
гии.

– Какой ущерб причиня-
ют промышленные пред-
приятия?

– Мы фиксируем, что объ-
ем выброса загрязняющих 
веществ в атмосферу растет. 
Если в 2015 году он составлял 
38,8 тыс. тонн, то в 2016-м – 
41,3 тыс. тонн. Но при этом 
нельзя забывать, что растет 
промышленное производст-
во. На это взят курс государ-
ства. К тому же в начале 1990-х 
годов объемы выбросов до-
стигали 120 тыс. тонн. Так что 
ситуация сейчас не угрожаю-
щая.

Важен не только объем 
выбросов, но и их состав. 
Например, ПНОС дает самый 
большой объем выбросов в 
городе по массе, но категория 
этих выбросов низкая. Услов-
но говоря, вещества третьего 
класса опасности. А пред-
приятия моторостроитель-
ного завода в центре Перми 
выбрасывают меньший объ-
ем, но в их составе – восемь 
веществ первого класса опа-
сности, в основном тяжелые 
металлы.

– на это можно как-то 
повлиять?

– Хотя мы не можем вли-
ять на качество атмосферно-
го воздуха в части работы с 
предприятиями, мы можем 
воздействовать на регули-
ровку потоков транспорта, ко-
торый дает выбросов в два 
раза больше, чем промыш-
ленность. 

Например, ежедневный 
пассажиропоток обществен-
ного транспорта, использую-
щего газомоторное топливо, 
с 2015-го по 2016 год вырос 
на 50% – до 68 тыс. человек. 
И на это город может влиять, 
прописывая в аукционной до-
кументации типы двигателей 
пассажирских автобусов и 
давая преимущество газомо-
торным.

К полномочиям муниципа-
литета относится и регулиро-
вание движения. Этим зани-
мается Пермская дирекция 
дорожного движения: на-
пример, регулирует светофо-
ры, меняет схемы движения. 
В итоге мы даже фиксируем 
рост средней скорости дви-
жения в городе. К тому же 
строятся и реконструируются 
дороги, создаются обходные 
магистрали. Это все тоже вли-
яет на улучшение экологиче-
ской обстановки в Перми. 

– В связи с Годом эко-
логии появятся ли в перми 
новые зеленые насажде-
ния?

– В Перми появляются но-
вые зеленые насаждения – 
это факт. Высадка молодых 
саженцев ведется ежегодно. 
Например, в 2016 году город-
ские власти озеленили боль-
ше 770 га территории, выса-
жено более 10 тыс. молодых 
деревьев. К тому же мы ведем 
инвентаризацию насажде-
ний во всех районах Перми и 
аналитическую работу, чтобы 
понимать, где и какие породы 
мы должны высаживать.

– Зеленые насаждения 
эффективно справляются с 
загрязнениями?

– Деревья и кустарники 
действительно очищают воз-

дух. Проехавший автомобиль 
распространяет выхлопы на 
150 м в ширину. Двухрядная 
посадка деревьев сокращает 
это негативное влияние как 
минимум вдвое. Например, 
на пересечении шоссе Кос-
монавтов и улицы Малкова 
мы фиксировали семикратное 
превышение ПДК по диок-
сиду азота. А по результатам 
замеров в лесу, в 300 м от 
дороги, концентрация этого 
вещества падает практиче-
ски до нуля. Поэтому в городе 
очень важно обеспечить все 
уровни озеленения, включая 
газоны.

Следующий элемент – жи-
вые изгороди. Ведь выхлоп-
ная труба расположена на 
высоте 50–70 см от земли, а 
живая изгородь высотой до 
1 м. Если дальше нее распо-
лагаются два ряда деревьев, 
то тяжелая фракция оседает 
на газоне, средняя – на кустах, 
а легкая – на высоте 3–4 м – в 
кронах деревьев. Это главные 
правила проектирования го-
родского пространства. 

Например, место, где эти 
правила соблюдены полно-
стью, – левая часть микрорай-
она Паркового по направле-
нию к Мулянке. 

По нормативам на одного 
человека полагается мини-
мум 6 кв. м зеленых наса-
ждений, а лучше 15–17 кв. м. 
Пермь в этом плане спасают 
городские леса. 

– Благодаря им пермь 
имеет «зеленые легкие»?

– Половина территории 
города – это лес. Мы должны 
его сохранить. Для этого со-
здано лесничество, в котором 
работают 70 человек. И муни-
ципальное лесничество было 
создано одним из первых в 
России. Также вовремя успе-
ли принять леса из государ-
ственного фонда и создать 
систему управления, поэтому 

пять лет назад, когда случа-
лось много лесных пожаров 
в России, в Перми их не было.

– но есть моменты, кото-
рые можно оценить сразу. 
например, горожан возму-
тила загрязненность пруда 
в Черняевском лесу, выруб-
ка деревьев в центре пер-
ми, у школы №9.

– Пруд в Черняевском лесу 
почистят уже в этом году. 
Там живет популяция уток, 
и пермяки, прикармливая их 
осенью, нарушают биологи-
ческий цикл птиц. Им впору к 
осени научиться добывать еду 
самостоятельно либо улетать 
в другие края, а они привы-
кают питаться здесь. Но даже 
если они останутся, то смогут 
перезимовать в теплых реках 
и ручьях. В целом популяция 
уток растет. В Закамске за 
кинотеатром «Рубин» в 1999 
году была ООПТ краевого 
значения. Территория утрати-
ла статус после исчезновения 
уток. Однако через несколько 
лет она вернула этот статус: 
здесь вновь поселились пти-
цы. В 2018 году у нас заложе-
ны средства на очистку Ути-
ного болота и Новокрымского 
пруда.

Что касается школы №9, то 
земельный участок находился 
в границах самой школы. Так 
как ей требовалась спортив-
ная площадка, для этой цели 
деревья и были вырублены. 
Но в Перми существует два 
варианта компенсации выруб-
ки зеленых насаждений.

Так, если деревья выру-
били под конкретные нужды 
муниципалитета, как у школы 
№9, то на этой же террито-
рии будет проведено благо-
устройство и озеленение.

Второй вариант касается 
деятельности строительных 
компаний при возведении 
или реконструкции каких-ли-
бо объектов. В этом случае 

в бюджет Перми поступает 
компенсация из расчета 15–17 
тыс. руб. за одно дерево. Эти 
средства в следующем году 
тратятся на озеленение. Для 
этого объявляется аукцион, и 
мы отбираем питомники, ко-
торые предоставят растения 
согласно нашим требованиям: 
высота не менее 2 м, закрытая 
корневая система, гарантия на 
приживаемость. Если расте-
ние не приживается в течение 
года, то мы его заменяем.

При этом очень важно 
компенсировать насаждения 
те ми же породами. Так, на 
Комсомольском проспекте и 
улице Ленина мы подсажи-
ваем липы к существующим 
деревьям. В Мотовилихе 
компенсируем хвойными ра-
стениями. В целом в Перми 
произрастает более 150 видов 
насаждений, включая кустар-
ники и плодовые деревья – 
яблони и груши.

– Существуют и сани-
тарные вырубки. после них 
также следует компенса-
ция?

– Санитарную вырубку мы 
проводим регулярно. Это не-
обходимость. При этом, что-
бы признать дерево непри-
годным, работает комиссия 
из представителей районной 
администрации, управления 
внешнего благоустройства и 
нашего ведомства. Мы оце-
ниваем дерево и убираем 
угрожающие человеку и иму-
ществу растения – сухостой-
ные, старовозрастные. Если 
дерево большое, то в нем мо-
жет начаться гниение – такие 
тоже стараемся убирать, что-
бы предотвратить негативные 
ситуации. После санитарной 
вырубки также проводится 
компенсационная посадка. 
Только за 2016 год высажено 
свыше 15 тыс. растений, из 
них более 10 тыс. – это имен-
но деревья.
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